



Soumission au Ministère des Finances du
Québec en prévision du budget 2024-2025

Février 2024

RECOMMANDATIONS

1. Le gouvernement du Québec **devrait maintenir et augmenter le financement des tests décentralisés** et continuer à travailler avec les parties prenantes pour réduire les goulots d'étranglement et les retards dans les tests et ralentir la propagation des maladies infectieuses.
2. Le gouvernement du Québec devrait **élargir l'accès aux tests de diagnostic à proximité** des patients dans les centres d'hébergement.



Depuis 30 ans, Cepheid conçoit et fabrique des outils innovants pour les tests de diagnostic moléculaire et joue un rôle important dans le système de santé canadien depuis 2010. Aujourd'hui, depuis notre siège social de Markham, nous fournissons des capacités de diagnostic aux hôpitaux de tout le Canada. Nous avons été le premier test COVID-19 approuvé au Canada - si vous avez reçu un test PCR, il y a de fortes chances qu'il ait été fabriqué par Cepheid et traité sur notre appareil.

Alors que nous tirons collectivement les leçons de la pandémie de COVID-19, le rôle que jouent les diagnostics dans un système de santé intégré et performant est plus clair que jamais. Des diagnostics rapides et précis à proximité du patient sont essentiels pour garantir un traitement approprié et opportun des patients et pour atténuer la propagation des maladies. Pour le gouvernement, des tests de diagnostic moléculaire par polymérase (PCR) très précis minimisent la charge financière et humaine qui pèse sur notre système de santé. Pour les patients, ces tests améliorent leur qualité de vie et offrent un accès pratique aux soins dans les communautés, de Montréal à l'Ungava.

C'est dans cette optique, et en nous appuyant sur notre connaissance approfondie des soins de santé au Québec et sur notre expertise mondiale dans le domaine du diagnostic moléculaire, que nous avons le plaisir de présenter les suggestions suivantes pour aider à améliorer le système de santé de classe mondiale du Québec en renforçant les tests de diagnostic.

MAINTENIR ET DÉVELOPPER LES TESTS DÉCENTRALISÉS

Le rôle essentiel des tests diagnostiques dans la prestation de soins de santé de haute qualité est universel, et le Québec ne fait pas exception à la règle. L'identification précise et rapide des maladies est essentielle pour optimiser le triage, l'isolement et le traitement des patients, améliorant ainsi l'efficacité et la précision de la prestation des soins de santé. Les effets d'entraînement positifs comprennent l'amélioration des résultats de santé et la réduction de la pression sur le système de santé. Le Québec, comme d'autres provinces, peut bénéficier de manière significative de la disponibilité de tests PCR de haute précision dans divers environnements de soins de santé.

L'une des raisons les plus convaincantes de plaider en faveur de la décentralisation des tests est l'impact significatif qu'elle peut avoir sur la réduction des disparités en matière de soins de santé dans les régions rurales, en particulier dans les communautés des Premières nations du Nord. Ces communautés sont souvent confrontées à des difficultés considérables en raison de leur éloignement des centres de dépistage. Les tests décentralisés rapprochent les capacités de diagnostic de ces populations mal desservies, éliminant ainsi la nécessité de longs déplacements vers les centres de dépistage. L'accessibilité des tests dans les zones reculées est essentielle pour lutter contre les inégalités en matière de santé, car elle permet d'identifier et de prendre en charge plus rapidement des maladies telles que la tuberculose et d'autres infections respiratoires. Les communautés des Premières nations du Nord sont particulièrement vulnérables aux taux d'infection les plus élevés, et l'éloignement géographique des centres de dépistage centralisés ne fait qu'exacerber ce problème. Le dépistage décentralisé peut jouer un rôle essentiel dans l'atténuation de ces disparités, en permettant un diagnostic, un traitement et des mesures préventives en temps opportun. En mettant en œuvre de manière stratégique des solutions de dépistage décentralisées, le gouvernement du Québec peut avoir un impact positif sur les résultats de santé des personnes vivant dans ces communautés éloignées. Cette approche s'inscrit dans le cadre d'efforts plus larges visant à assurer l'équité en matière de soins de santé et à répondre aux besoins spécifiques des populations des Premières nations dans le Nord, contribuant ainsi à un système de soins de santé plus inclusif et mieux adapté.

Alors que nous passons à une phase endémique après le COVID, il devient de plus en plus impératif pour le Québec d'adopter un régime de dépistage élargi et décentralisé. Cette approche stratégique est cruciale pour réduire les retards, semblables à ceux enregistrés lors des premières réponses au COVID-19, et pour garantir une réponse rapide et efficace aux nouveaux défis en matière de soins de santé. En intégrant la



rapidité et la précision des tests PCR dans un plus grand nombre d'hôpitaux, de prestataires et de patients, le gouvernement du Québec peut renforcer son système de santé et assurer sa résilience face à l'évolution de la dynamique des soins de santé. Cepheid est prêt à soutenir ces efforts et à collaborer avec le gouvernement pour faire progresser les capacités de tests diagnostiques au Québec.

En septembre 2023, le ministre de la Santé, Christian Dubé, a annoncé le déploiement de plus de 100 nouveaux points de service locaux à travers le Québec pour offrir des services de prélèvement sanguin, de dépistage et de vaccination. Ce sont les centres de vaccination, mis en place pour répondre efficacement aux besoins de la population lors de la pandémie, qui seront transformés en points de service locaux afin d'offrir une plus grande gamme de services. Cette initiative s'inscrit dans la vision du ministre de permettre à la population d'être redirigée vers d'autres options que les hôpitaux afin de les désengorger. Ce projet s'inscrit dans la volonté du gouvernement de capitaliser sur les meilleures pratiques déployées au cours des dernières années, afin de perpétuer l'expérience positive vécue par les Québécois dans les centres de vaccination. Les nouveaux points de service de proximité contribueront à désengorger le réseau de la santé.

Il s'agit d'une initiative louable qui illustre l'efficacité des tests décentralisés. Cette démarche stratégique capitalise non seulement sur les pratiques fructueuses développées ces dernières années, notamment dans les centres de vaccination, mais souligne également l'engagement du gouvernement à perpétuer les expériences positives des Québécois en matière de soins de santé. L'adoption de cette approche décentralisée à plus grande échelle dans la province pourrait permettre d'alléger la pression sur le réseau de santé et d'assurer des services de santé plus efficaces et accessibles à la population.

DE NOUVELLES POSSIBILITÉS DE COLLABORATION

L'impact du COVID-19 sur les maisons de retraite du Québec a été profond, accentuant les préoccupations urgentes concernant les maladies respiratoires dans le secteur des soins de longue durée. Malgré le paysage unique des soins de santé au Québec, les défis ont été exacerbés par la demande croissante de lits et l'exigence de soins avancés pour les résidents. La récente pandémie a mis en évidence les faiblesses du système, soulignant la nécessité d'investir massivement dans les infrastructures de santé.

La décentralisation des tests, en particulier par le biais de diagnostics à proximité des patients, apparaît comme une solution essentielle pour atténuer les effets dévastateurs des épidémies dans les établissements de soins de longue durée. L'identification rapide et précise des maladies respiratoires grâce à des tests décentralisés réduit considérablement la probabilité d'épidémies, minimisant ainsi la nécessité de transferts à l'hôpital. Au-delà des conséquences immédiates sur la santé, les tests décentralisés procurent un sentiment d'assurance aux familles des résidents, leur apportant une certaine tranquillité d'esprit en ces temps difficiles.

Cepheid, reconnu comme un leader dans le domaine des solutions de test, a joué un rôle essentiel dans le soutien d'initiatives similaires dans d'autres provinces. Cependant, le Québec, avec ses besoins uniques en matière de soins de santé, n'a pas encore pleinement exploité les avantages des solutions d'analyse complètes de Cepheid. L'élargissement de l'accès aux diagnostics à proximité des patients dans les centres de vie collective de la province devient non seulement une mesure proactive pour répondre aux défis immédiats posés par les maladies respiratoires, mais aussi un investissement stratégique pour améliorer la résilience et la préparation globales du système de soins de santé.

En généralisant les tests décentralisés, le Québec peut améliorer considérablement sa réponse en matière de soins de santé, ce qui permettra d'identifier plus rapidement les infections, d'accélérer les soins aux résidents et de réduire la pression exercée sur les ressources hospitalières. Cette étape transformatrice est essentielle pour renforcer le secteur des soins de longue durée et assurer le bien-être des résidents face aux défis sanitaires actuels et futurs.



LA DÉCENTRALISATION DES TESTS RENFORCE LES SYSTÈMES DE SANTÉ

L'extension des avantages des tests décentralisés à tous les résidents du Québec constitue une étape cruciale dans l'amélioration des résultats des soins de santé dans les zones urbaines et rurales. Les avantages observés dans les hôpitaux urbains à haut volume s'appliquent également au Québec, où les tests décentralisés peuvent rationaliser les soins aux patients, alléger le fardeau des professionnels de la santé et contribuer à l'efficacité globale du système. En milieu urbain, l'accès à des tests de référence permet non seulement d'assurer un flux rapide de patients, mais joue également un rôle essentiel dans l'amélioration des résultats des soins prodigués aux patients.

En outre, l'adoption d'une approche décentralisée des tests permet aux systèmes de santé ruraux du Québec d'effectuer des tests localement, sans avoir à envoyer des échantillons aux grands hôpitaux urbains. Cela permet non seulement d'accélérer la transmission des résultats des tests, mais aussi de favoriser l'autonomie des systèmes de santé ruraux. La possibilité d'administrer des tests localement permet de retenir et d'attirer les travailleurs de la santé, un facteur essentiel pour maintenir les services de santé dans les régions éloignées. Les tests décentralisés soutiennent les initiatives de santé publique en facilitant les tests étendus et ciblés. Cela est particulièrement important pour la détection précoce et l'endiguement des maladies infectieuses, contribuant ainsi à des réponses efficaces en matière de santé publique et réduisant le risque d'épidémies.

En résumé, la mise en place de tests décentralisés au Québec promet d'améliorer les résultats pour les patients et de renforcer l'efficacité des systèmes de santé, en particulier au bénéfice des communautés mal desservies et vulnérables de la province. Cepheid reste fidèle à son engagement d'être un partenaire précieux dans l'avancement du système de santé québécois et est prêt à renforcer ses efforts de collaboration avec le gouvernement.

A PROPOS DE CEPHEID

Cepheid, dont le siège social se trouve en Californie et le siège canadien à Markham, fournit actuellement des millions de tests SARS-CoV-2 par mois aux établissements de santé pour des applications diagnostiques. Les prestataires de soins et les patients comptent sur la haute qualité de nos tests, la rapidité des résultats et la facilité d'utilisation. Les systèmes GeneXpert® et les tests Xpert® de Cepheid automatisent des procédures manuelles très complexes et fastidieuses, permettant ainsi aux établissements de toute taille de réaliser des tests PCR de classe mondiale. Le large portefeuille de tests de Cepheid couvre les infections respiratoires, la virologie sanguine, la santé féminine et sexuelle, la tuberculose, les maladies infectieuses émergentes, les maladies infectieuses associées aux soins, l'oncologie et la génétique humaine. Les solutions de l'entreprise fournissent des résultats exploitables là où ils sont le plus nécessaires, depuis les laboratoires centraux et les hôpitaux jusqu'aux environnements proches des patients. C'est ce que nous appelons l'avantage PCRplus.

CHRIS LATFORD

Directeur National

Canada

+1 705.627.9006

Chris.Latford@cepheid.com